
УРОКИ РУССКОГО ЯЗЫКА
 В ТЕХНОЛОГИИ ПРОБЛЕМНОГО 

ОБУЧЕНИЯ
Мои ученики будут узнавать 
новое не только от меня; 
они будут открывать это новое 
сами.
Моя главная задача-помочь им 
раскрыться, 
развить собственные идеи.

И.Г.Песталоцци



ТИПЫ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ
I. Окончания инфинитива
     стричь         нес ти                    пе ть

II.Окончания прошедшего времени
                                      Число
                                       Род (ед.ч.)

III. Личные окончания 
                                                         Время
                                                         Число
                                                        Лицо



ЛИЧНЫЕ ОКОНЧАНИЯ

ед. ч.
1 л.   Я беру телефон и звоню приятелю.
2 л.   Ты берёшь телефон и звонишь 

приятелю.
3 л.   Он берёт телефон и звонит приятелю.

мн. ч.
1 л.   Мы берём телефон и звоним приятелю.
2 л.   Вы берёте телефон и звоните 

приятелю.
3 л.   Они берут телефон и звонят приятелю.



Лицо      ед. ч.       мн. ч.
1 л. (я) беру, звоню (мы) берём, звоним

2  л. (ты) берёшь, звонишь (вы) берёте, звоните

3  л. (он) берёт, звонит (они) берут, звонят

беру  – 1 л., ед. ч.           берёшь –  2 л., ед. ч.                берёт – 3л., ед. ч. 
              =        =                                  =        =                                    =      =
звоню – 1л., ед. ч.          звонишь – 2 л., ед. ч.                звонит –3л., ед.ч.



Лицо I спряжение II спряжение

                        ед. ч.

1-е л. усну, лью          <у> сижу, злю         <у>

2-е л. уснёшь, льёшь <о> сидишь, злишь <и>

3-е л. уснёт, льёт     <о> сидит, злит     <и>

Лицо I спряжение II спряжение

                       мн. ч.

1-е л. уснём, льём      <о> сидим, злим      <и >

2-е л. уснёте, льёте  <о> сидите, злите  <и>

3-е л. уcнуm, пьют    <у> сидят, злят     <а>



            [ИШ] 
ВСТАНЕШЬ     2 ЛИЦО,    ЕД. Ч.                   
           [ИШ]          =             =
УВИДИШЬ      2 ЛИЦО,     ЕД. Ч. 
                            
Почему окончания с одинаковой работой и 
одинаковым звучанием пишутся по-разному?             

Раньше встанешь – больше увидишь.



Лицо
I спряжение II спряжение

ед.ч. мн. ч. ед.ч. мн. ч.

1 лицо - у ( -ю) -ем (-ём) - у ( -ю)  - им

2 лицо -ешь (-ёшь) -ете ( -ёте) - ишь  - ите

3 лицо -ет (ёт) -ут ( -ют) - ит  - ат ( -ят)



ТИПЫ ОСНОВ ИНФИНИТИВА

УСЕКАЕМАЯ ОСНОВА 
ИНФИНИТИВА

НЕУСЕКАЕМАЯ ОСНОВА 
ИНФИНИТИВА

слыш а ть  –  слышу
    гор е ть  – горю                                                         

лет е ть  –  лечу

слуш а ть – слуш а ю 
бел е ть – бел е ю
лет а ть – лет а ю



Iспр.                                                       IIспр.
сказать                                                слышать  
шептать                                               держать       
ехать                                                    смотреть     
плакать                                                видеть      
слушать                                               терпеть      
свежеть                                               любить 
белеть                                                  сушить               
чернеть                                                клеить           
колоть                                                 строить           
бороться                                                   
гаснуть                                                    
тянуть                                                    
кашлять                                                                           
сеять                                                                  
гнить  



Iспр.                                                  IIспр.
сказать      у                                         слышать  у  
шептать    у                                           держать     у       
ехать         у                                           смотреть   у      
плакать     у                                           видеть       у       
слушать    н/у                                        терпеть      у        
свежеть    н/у                                        любить      у  
белеть      н/у                                         сушить      у                
чернеть    н/у                                         клеить       у             
колоть       у                                            строить     у            
бороться  у                                                  
гаснуть     у                                                   
тянуть       у                                                   
кашлять    н/у                                                                          
сеять         у                                                                 
гнить        н/у





I спр.
    У          а   Н/У   а
   Н/У       е
   Н/У       и

II спр.
    У/ шипящ.  +   а
      У                     е
      У                     и



ед_т – ехать  (У, не шип., I спр.) – едет;
пуст_шь – пустить  (У, II спр.) – пустишь;
поддерж_шь – поддержать (У, шип., II спр.) 

поддержишь.



ЕДИНСТВЕННОЕ ИСКЛЮЧЕНИЕ  — ГНАТЬ:

ГОН_Т – ГНАТЬ (У, не шип., искл., II спр.) – ГОНИТ.

! Стел_т – стлать (У, не шип., I спр.) – стелет
! Бреет – брить (Н/У, I спр.) –бреет

Смотр_т – смотреть (У, II спр.) – смотрит



ПРИЗНАКИ СЛОВ  II СПРЯЖЕНИЯ И 
ПОРЯДОК ИХ ПРОВЕРКИ:  

инфинитив
               1.              –и ть     +  У               II спр.   
               2.              –е ть     +  У               II спр. 
               3.шипящ. –а ть    +  У               II спр.                                                   
                        !  + гнать            II спр.
          !!!   стели ть  =   стлать, I спр.
          !!!   бри ть – Н/У,  I спр.
          !!!   хоте ть –  ед. ч.,  I спр.,   мн. ч. – II спр.   
                       хоч ешь                           хот ите
                       хоч ет                               хот ят



I спряжение II спряжение

Все остальные 
глаголы

Все глаголы на –и ть
 (кроме брить и стелить)

7 глаголов на –е ть:
вертеть, видеть, зависеть, ненавидеть, 
обидеть, смотреть, терпеть

4 глагола на –а ть:
гнать, держать, дышать, слышать


